

GANDIA MODERNA

SEMENARIO REPUBLICANO

NÚMERO SUELTO

5 CÉNTIMOS

AÑO I

SUSCRIPCIÓN
Trimestre, UNA peseta

Gandia 3 Agosto de 1902

Redacción y Administración
Centro de Fusión Republicana

NUM. 21

¡Ya están ahí!

No son, los bárbaros que se hallan a las puertas de Roma.

Son los frailes expulsados de Francia que se van introduciendo en España, y ya los tenemos en varios conventos de los alrededores de Barcelona, en Gerona, Vitoria y otros puntos desde donde irán corriendo hacia el resto de la Península hasta invadirlo todo.

Por Port-Bou, por Irún y por allí por donde pueden van colándose en este país, que como repetidamente se ha dicho, es el recipiente de la basura de Europa.

Considerándolos como hombres, no protestaríamos, pensarán como pensarán, de su estancia aquí, porque las puertas de una nación deben estar abiertas para todos, y porque cuando el hombre no deja nada bueno allí en donde se le da abrigo, reconoce y agradece al menos la hospitalidad que se le concede, pero el fraile es siempre fraile y si por malo se le expulsa de un país, malo viene a continuar siendo en el que le acoge. No viene a trabajar viene a vivir a costa del que trabaja. No es agradecido porque se considera con derecho a todo.

El anarquista que es expulsado de su patria y llega por ejemplo a Inglaterra en donde encuentra francas las puertas, podrá continuar pensando como anarquista pero no va allí como a tal, sino como trabajador que pide trabajo para vivir y ha de vivir trabajando.

En cambio el fraile llega a todas partes como fraile.

Y un fraile es un vago. Un vago que si hace algún esfuerzo es para que seamos brutos.

¡A fuera vagos!

DE TAL PALO...

Así como cada pueblo tiene el gobierno que se merece, también tiene la religión, la iglesia y el clero que por clasificación le corresponde. A pueblos ilustrados, cultos, reflexivos, libres, corresponde una clerecía esclarecida y soportable; a pueblos, como el nuestro, atrasados, sus propios merecimientos le conceden un clero cerril y borbarral.

Los brutos del Congreso católico andan muy asustados con eso que llaman la civilización moderna. Son una especie de buhos destumbrados por el sol, y al oírles expresarse tan zafamente, ocurrese la idea de que esos teólogos están a la altura de cualquier zulu trasladado repentinamente a Londres ó París.

Odian la libertad, el progreso, la cultura del pueblo, la tolerancia religiosa y convierten a Cristo en un conquistador feroz que lleva por delante la muerte y la destrucción.

Nuestro Congreso católico solo se ocupa de temas rancieros y antipáticos contra el Estado laico y la libertad.

En otros Congresos católicos de países cultos se han comportado de suerte distinta

los curas y los obispos, no menos católicos ciertamente que los nuestros.

Mientras nuestros obispos, pelagatos endiados, abominan de la democracia, olvidando que Jesús fué un plebeyo sin camisa que ponerse: en otros países cultos el clero se ocupa de cuestiones importantísimas para el bien del pueblo, y luchan por la justicia de las aspiraciones obreras.

Aferrados nuestros congresistas a la rutina, no por fanatismo sino por avaricia de dominación y de dinero.

¡Cualquiera le va a un obispo de esos con proyectos de carácter socialista, sobre todo si tentan que dar el ejemplo poniendo su bien repleta bolsa a disposición de los proletarios!

ANARQUISMO DE LA IGLESIA

EL PAPA EN ITALIA

(En el artículo anterior seguramente habrán notado los lectores una frase incompleta en su párrafo primero, y alguna que otra errata que su buen sentido subsanaría. De todo fué causa el haberse compuesto dicho trabajo a última hora sin tiempo hábil de corregirlo. Hecha esta salvedad, prosigamos nuestro examen de la política del Papa en su patria.)

No se ha podido ocultar por más que se ha hecho, una secreta aproximación muy parecida a la amigable connivencia entre el Vaticano y el Quirinal, porque es mucho lo que escritores tan bien informados como independientes han lanzado a la publicidad acerca de este punto. Por otra parte, ese género de contubernios es de los que no pueden quedar ocultos.

Nadie ignora que muchos cardenales, el primero de ellos, Capacciatro, frecuentaban el Quirinal asiduamente. Este purpurado llegó a ser el candidato de la reina Margarita para el papado. Rampolla y otros príncipes de la Iglesia, decían misa con frecuencia en el oratorio de los reyes, almorzaban y pasaban largos ratos en las cámaras reales entre cortesanos de los Saboya. Cuánta fuese necesariamente la suma de favores que habían de cruzarse por esta correspondencia entre ambas cortes, no se ocultará al que siquiera superficialmente sepa lo que es la política y algo conozca a los italianos.

Pero este *modus vivendi*, es en demasía escandaloso y ofensivo para los católicos serios. Continuamente se está excitando desde el Vaticano contra el Quirinal y más aún contra la Italia: no pasa un mes sin que el Papa de uno u otro modo no proteste de la cautividad en que afecta ser tenido y de la usurpación de que se dice víctima; toda la agresión a la casa de Saboya parece lícita al pontificado cuyos *non possumus* y *non expedit* quitan al desarrollo político y a la vida del gobierno cuantos votos electorales pueden; no se recibe en el Vaticano a los mismos reyes si antes han visitado al de Italia, ó al menos, cuando son protestantes ó infieles como el Sha de Persia, si no hacen la ridícula pantomima de montar en su coche a la puerta de una embajada católica, cerca del Papa, y luego ese Papa, en el silencio de la noche, tras de su ventana, iluminada por la luz del aposento, pasa horas enteras componiendo versos a la mujer del excomulgado, mientras ella a su vez, tras otra ventana iluminada, que en justa correspondencia hace *pendant* con la del Papa, le

está dedicando también sus poesías... Como siempre, la Iglesia ha penetrado en la casa de su enemigo, asida a las faldas de la mujer.

Mataos unos a otros, pobres siervos de la Iglesia y fervientes italianos; aborreceos sin tregua mientras nosotros vivimos en dulce componenda de poderosos...

Nerón y San Pedro, en secreta amistad y poético certamen, habrían hecho un papel cien veces menos inmoral y ridículo en el siglo I; mas una vez conocido, pocos secuecos habría contado el primer pontífice de la Iglesia.

Estos dos extremos de la escala religioso-política, nos dan, bien comparados, una idea de la decadencia del cristianismo en manos de los obispos de Roma.

Dirán lo que quieran los diplomáticos de la Iglesia, para cohonestar esa inmoralidad anárquica; las almas puras sinceramente cristianas, no podrán menos de preguntarse: pero si esas relaciones son necesarias, serán lícitas y si lícitas ¿por qué ocultas? Si de uno u otro modo sois amigos ¿por qué incitar a nadie a la guerra y al odio?

Tan extraño proceder se manifestó con síntomas ultraescandalosos y aún algo bufos en Julio de 1900 después del asesinato de Humberto I. Pareció entonces que al Vaticano y al Quirinal, á aquel principalmente, les había subyugado un prurito de imprudencias y ñoñerías que asombraban.

Los cardenales visitaron públicamente a la reina viuda; permitió el Papa que en las iglesias se hicieran sufragios por el regio excomulgado, y no como quiera, sino recitando una plegaria compuesta por la reina misma y plagada de herejías. ¡Pobre señoral! El dolor no le impidió en tan crueles momentos la difícil tarea de componer oraciones que llevaban su nombre, sin duda por modestia; ¡quede el sufrimiento agudo, que no permite ni aún pensar, para las esposas vulgares!

Los prelados pudieron celebrar misas por el eterno descanso del que oficialmente era un precito; sobre su cuerpo cayó el agua bendecida en solemnes exequias, también vedadas a los excomulgados; todos los cánones fueron puestos en olvido, ¡ah! se debía mucho en el Vaticano a ciertos habitantes del Quirinal maldecidos en público, amigos en secreto.

Es verdad que bien pronto la voz de la rectitud se dejó oír en algún periódico ultramontano como el «Osservatore Católico» de Milán y «La Voce della Verità». Entonces el Papa en el «Osservatore Romano», su órgano oficial, hizo decir lo que dice siempre la Iglesia, lo que es su panacea, un suterfugio: «Heimos obrado así tan solo por protestar del regicidio; sabíamos que el muerto había dado señales de tener sentimientos religiosos y se dice que deseó su absolución, etc.»

Insignes mentiras que, aún siendo verdades, no justificaran lo hecho. ¡Cuántos excomulgados murieron dando señales de fe sin conseguir piedad del Papa! ¿Quién no recuerda que Pio IX toda su vida sintió que Cavour se hubiera confesado en el artículo de la muerte, porque así hubo que darle sepultura en tierra bendita, y que llegó a encerrar en un calabozo al fraile que oyó aquella confesión... cumpliendo un deber ineludible? También dijo el «Osservatore» que la plegaria no había sido aprobada, ¡buenos son los prelados y los clérigos italianos para

consentir tal enormidad en sus iglesias sin la venia correspondiente! El cardenal Bonomelli, á quien la reina había confesado su extraña plegaria, le había dicho seriamente: «Señora, *Chi* (esta es la denominación habitual del Papa) ha dado su permiso.» Pero se desautorizó al cardenal.

Esto es corriente en el Vaticano y en la Iglesia. ¡No condenó León XIII mismo en 1887 el folleto «La Conciliazione» del Padre Tosti y en 1895 «El Barrido» de nuestro P. Mir, aunque el Papa mismo había corregido las pruebas de ambos libros! En cambio al subir al solio Joaquín Pecci, se tuvo muy buen cuidado en quitar del índice de libros prohibidos uno que había el publicado siendo obispo de Perusa.

He aquí el dualismo, única política de la Iglesia. El sí y el no manejaos á tenor de la conveniencia del momento; lo eterno pospuesto á lo temporal; la piedad con el grande, la dureza con el pequeño; la ley divina anulada por el interés humano; el derecho desconocido cuando lo quiere la ambición; dos barajas en un juego de trampa que pretende combinar á Dios con el diablo á la verdad con la mentira.

¡Que la diplomacia y la política de los Estados no tienen otro procedimiento, y así vivían antes como después de Nicolás Maquiavelo y com.) viven ahora! ¿Quién lo dudal Pero la política de los estadistas no procede en nombre de Dios, ni su única razón de ser es una religión que manda arrostrar el martirio y la muerte antes que aceptar el error y el pecado.

Para ser una diplomacia más, pero profundamente anárquica, no hay por qué llamarse representante de la divinidad en la tierra. Cristo no murió para crear una diplomacia más mezquina que la de Tiberio.

JOSÉ FERRÁNDIZ (Presbítero).

LO DE SANTIAGO

Paulatinamente, de congreso en congreso como por etapas, el Vaticano ha ido acentuando la expresión de sus planes, y ahora, creyéndose ya en ocasión oportuna dueño é indiscutible señor de nuestra patria, descubre todo su juego, consistente en reinar aquí de hecho, no solo en lo religioso, sino en lo político y directamente.

Es la teocracia sin velo y sin freno y sin escrúpulos, como la que está manifestándose ahora de un modo sangriento en Colombia y en Venezuela; esa teocracia espera calzarse con la monarquía y hacer de los conservadores sus instrumentos. Ya no cree necesario á D. Carlos, ni al partido nocedalino. Aquel no haría en el poder más que e régimen actual hace y lo que de él aún se espera; éste es impotente y perturbador entregado á las ambiciones de un hombre tan pequeño como Nocedal.

Unos y otros han servido muy bien á Roma, tan bien que ya no los necesita, pasó la época de la traición y estorba el traidor ahora.

Por el momento se incomodarán y allí en sus reuniones íntimas tascarán el freno en rebelión! No les queda más camino que sumarse al partido católico ó perder las inmensas ventajas que solo á título de papistas les concede el régimen. Esto lo sabe Roma demasiado para que le inquieten pro-

testas, más o menos ocultas, de gentes cuya cobardía, egoísmo y vileza conoce como nadie.

Para los liberales de todos matices la lección es provechosa. Ya sabemos de lo que se trata y lo que se quiere, y lo que se intentará llevar a vías de hecho: nuestra muerte, pero violenta, la muerte del espíritu nacional y de la independencia patria.

El Congreso es un fracaso, ya cuenta quizá Roma con eso, pero el paso dado por ella no será menos grande.

Cuanto a nosotros, el enemigo ya está al descubierto. Sabemos que la Iglesia no es ni quiere ser un elemento religioso, sino un dominio político absoluto. Nada le importan las dinastías, todo su propio poder. ¿A ellas se le someten? Ya sabemos también su situación respecto de la vida e intereses nacionales y en este divorcio, en la división de límites conocida y determinada quedará la posición de los beligerantes: de un lado la Patria, de otro la Iglesia y quien esté con ella, Siempre es una ventaja saber esto sin género de duda.

Esa confusión de catolicismo y clericalismo que se negaba, ya es un hecho evidente: el que esté con el Papa, no está con la Patria, el Papa no habla de religión, sino muy bajito, y de política muy alto.

Insertamos en este número para conocimiento de nuestros lectores el informe que nuestro Municipio ha elevado al gobierno respecto a la supresión del impuesto de consumos.

Por tratarse de un asunto de índole tan delicada que salvo algún concepto vemos bien tratado en el informe dicho, y porque en último caso no podemos creer que ningún gobierno monárquico dado el engranaje de su constitución se atreva con él, nos abstenemos de dar nuestra opinión, aunque haciendo coro al «Evangelio» de Madrid que no se cansa de gritar a los cuatro vientos

ABAJO LOS CONSUMOS

Dice así el informe municipal:

El ayuntamiento de Gandía, al evacuar el informe que se exige por R. O. de 20 de Abril último sobre el medio que se conceptúa que pueda suplir el impuesto de consumos, ha de dejar sentado en primer término que, tratándose de una cuestión compleja así en el orden económico como en el administrativo, tiene que dar a esta información un carácter puramente local, pues el estudio de la materia, científicamente considerada, ofrece otro aspecto, tanto que, los municipios han de responder según exija cada caso determinado procurando cohonestar sus respectivos intereses con los de la Hacienda; si bien la experiencia ha demostrado que la contribución de consumos es onerosa para el contribuyente, vejatoria en su exacción y difícil de desarrollarla con aquellas formas de equidad, igualdad y prudencia que todo tributo debe llevar en pos de sí.

Por eso, dejando para los altos poderes el estudio filosófico de una materia en que han puesto manos eminencias en la economía y en la administración, el ayuntamiento de Gandía concretándose al estudio de este tributo bajo su aspecto local, como antes decimos, se limitará a pasar por alto lo que es una institución que, teniendo en un principio carácter de impuesto, ha arraigado de tal manera que con razón se dice que los consumos en España, constituyen una de las más pingües y positivas contribuciones que el Estado puede haber creado en beneficio de los municipios.

Así se conceptuó en su origen cuando en 1845 se creó este impuesto que hoy, como

sabemos ha tomado carta de naturaleza y es una necesidad.

Tres puntos serán objeto de este informe: 1.º Que la cifra del impuesto que sustituya al de consumos sea igual a la que hoy percibe el tesoro. 2.º Que el impuesto que haya de exigirse no sea aumento de las contribuciones directas; y 3.º que se estudie la transformación del impuesto en beneficio inmediato de los consumidores y no de los intermediarios.

I

Difícil es indicar la clase de contribución que pueda sustituir al impuesto de consumos. En las localidades de relativa importancia los repartimientos de capitación o personales son sumamente complicadas tanto que, aunque en su formación se imprima el sello de mayor imparcialidad y se quiera proceder con estricta justicia, el juicio de agravios a que habría de someterse la derrama, sería inacabable y no habría contribuyente que se creyera bien clasificado; pues en estos casos la mayor parte, sino todos, alegarían que no estaban en las categorías que les pudiera corresponder. Hecha excepción de esta forma de exigir el tributo transformado, no hay medio de exigirlo más que por la agremiación, pero la agremiación tiene sus inconvenientes en las poblaciones no productoras, como acontece en Gandía que los artículos de la tarifa del impuesto, hecha excepción del arroz y algunas legumbres, no se producen y tienen que importarse o traerse de otras zonas productoras.

El encabezamiento con los pueblos de la cantidad equivalente al actual impuesto de consumos para que los ayuntamientos lo hicieran efectivo a la Hacienda Nacional, utilizando estas corporaciones el medio que juzgasen conveniente; implicaría cierta autonomía que no debe consentirse por el poder central, y desde luego habría necesidad de dar bases para hacer efectivo el cupo establecido o que se estableciera dando a la vez pauta, o reglamentando la exacción a los contribuyentes.

II

De ninguna manera deben recargarse las contribuciones directas para suplir la supresión de los consumos, y en cambio el medio que a lo sumo conceptuamos que había de responder más a esta sustitución es el de las cédulas personales creando treinta y cinco clases desde 25 céntimos hasta 500 pesetas, graduando este tributo de modo que las clases proletarias, artesanos o menestras y empleados del Estado, provincia o municipio, y particulares de escasos haberes o sueldos, vinieran a pagar cédulas cuyo valor no excediera en ningún caso de dos pesetas (hasta sueldos de 1.500 pesetas), por cada individuo de su familia; autorizando a los municipios para recargar el nuevo impuesto con un ciento por ciento sobre la cuota del Tesoro.

Los banqueros, comerciantes y especuladores, así como los altos empleados, rentistas, propietarios e industriales, deberían pagar cédula de la clase correspondiente a sus rentas obteniendo otra de igual clase para cada individuo de su familia mayores de doce años.

Para exigir el impuesto de cédulas personales en sustitución del de consumos, habría necesidad, como es consiguiente, de establecer prescripciones fiscales con un rigorismo mucho mayor que el establecido en la instrucción de 24 Mayo de 1884, fijando, además, fuertes responsabilidades para los funcionarios que admitieran documentos o autorizaran las contrataciones y cuantos actos se realizasen sin presentar la cédula.

III

Lo anteriormente expuesto redundaría en beneficio del Estado y del municipio y no favorecería a los intermediarios entre los productores y consumidores, para que aquellos encarecieran las subsistencias, por más

que es verdad que el encarecimiento no es debido al impuesto de consumos, pues aunque esta contribución puede influir algo en el precio de las subsistencias, no es lo bastante para que la crisis que se deja sentir tenga su principal fundamento en dicho impuesto.

Es cuanto la Corporación municipal de Gandía puede informar al Gobierno de S. M., cumpliendo lo prevenido en la invocada Real Orden.

Gandía 14 Julio de 1902.

El Alcalde-Presidente, El Secretario,
F. Boix y Vila. Juan Andreu.

La instrucción pública en Europa

De la revista inglesa «The Statement Year-Book» tomamos los siguientes datos estadísticos respecto a la instrucción pública en Europa.

De ellos resulta que en Inglaterra asiste a las escuelas el 18'32 por 100 de la población; en Escocia 18'8 por 100; en Suiza 17'4 por 100; en Holanda 16'37 por 100; en Francia 16 por 100; Alemania 16'13 por 100; Bélgica 15'02 por 100; Austria 14'25 por 100; Hungría 13'38 por 100; Holanda 11'09 por 100; España 7'67 por 100; Portugal 5'01 por 100.

Si por el número de alumnos que asisten a la escuela, corresponde a España el undécimo lugar, no es mejor su situación en lo que se refiere a la dotación de las escuelas, pues comparando lo que cada nación emplea para ello, con el total presupuesto de gastos, vemos que Alemania emplea el 18 por 100 del total presupuesto de gastos del Estado

Inglaterra el 9'59 por 100.
Bélgica el 8 por 100.
Francia el 5'81 por 100.
España el 3'09 por 100.
Rusia el 0'7 por 100.

Y que por el valor absoluto de las cantidades destinadas a la instrucción popular, figuran las naciones en este orden:

Inglaterra (Reino Unido) 349.787.800 pesetas, Alemania 303 millones, Francia 202 millones, Italia 63 millones, Rusia 29.612.000 y España 29 millones próximamente sin contar las cantidades sufragadas por particulares.

Sin que necesiten del contraste con las de otras naciones, las cifras de analfabetos, declaran por sí solas la falta de cultura de nuestro pueblo.

En 1822 carecían de toda instrucción el 90 por 100 de los españoles, en 1860 tres años después de promulgada la ley de instrucción pública, en la que se hacía gratuita y obligatoria la primera enseñanza, la proporción de los que no sabían leer ni escribir era de 72'5 por 100. Dicha proporción bajó algo en 1877 a 71 por 100 y descendió en 1887 a 67'9 por 100.

Según los últimos datos de la estadística de primera enseñanza, de los 17.668.256 habitantes que arrojaba el penúltimo censo de España no saben leer ni escribir 11.949.971.

Y nada más. Con lo expuesto hay suficiente.

RIQUEZA DE LA BASURA

La ciudad del mundo que marcha a la cabeza de todas en lo concerniente a la utilización de la basura es la de Darmen, en Inglaterra.

En dicha localidad se queman las basuras en dos hornos de alimentación automática, y el calórico que se desarrolla con tal operación se emplea en la producción de la electricidad que utilizan los tranvías.

Diariamente se queman de treinta y dos a treinta y ocho mil kilogramos de detritus, que suministran una energía de cuatrocientos caballos de vapor, por medio de la que se obtiene, poco menos que gratuitamente, una corriente eléctrica capaz—si se aplicara al alumbrado—de alimentar tres mil quinientas luces de ocho bujías cada una.

Así resulta que además de conseguir la ciudad de Darmen, de cuarenta mil habitantes, destruir sus basuras de un modo inofensivo en absoluto, obtiene de balde una energía eléctrica que puede evaluarse en novecientos mil kilowatts anuales.

—¡Dichosos ingleses, que hasta de la basura sacan dinero!

Aquí nos contentaríamos con que nos quitasen la basura, aunque no nos diesen nada en cambio.

El Congreso Católico

El 19 del pasado, se verificó la apertura sin ocurrir más desgracias que el sermón del obispo que predicó, según partes, lo peor que sabía y podía su ilustrísima; que descansase.

Fíjese el público en los nombres propios que van a continuación, y no los olviden nuestros amigos.

Obispos

Aristides Rinaldini, nuncio; Salvador Casañas, cardenal, obispo de Barcelona; Marcelo Spinola, de Sevilla; éstos se hospedan en el palacio arzobispal de Santiago; los compadecemos, aunque los tres son tacaños, porque más lo es aún el arzobispo de Santiago, Martín Herrera (José), que va a tratarlos muy mal, en castigo de no haberse buscado hospedaje por ahorrarse unos duros.

El nuncio, sobre todo, es de lo más aficionado a comer de balde, que se conoce.

Arzobispo de Valladolid, José Cos y Macho, obispo de Lérida, José Meseguer y Costa; ambos comerán de gorra en casa del provisor; Fray Gregorio Aguirre, Arzobispo de Burgos, y Pascual Carrascosa, obispo de Orense, comerán en el convento de Franciscanos, también de guagua, y mejor que en el palacio arzobispal. Don Ignacio Montes de Oca, obispo del Potosí (quién meterá en nuestras cosas a estos extranjeros? No podían estarse en su casa?) y Jaime Cardona, el de Sión, vivirán en casa del dean; ojo al ama, señor dean! que Cardonilla todavía torea, el del Potosí, puede que aún pique! mucho ojo, y retirar de casa a la señora, señoritas, etc.

Enrique Almaraz, obispo de Palencia; fray Tomás Cámara, de Salamanca; Salvador Castellote, de Jaén; José Torrás, de Vich, filibustero y carúnda; Ramón Martínez Vigil, de Oviedo, (éste se queda en su diócesis); Valeriano Menéndez Conde, de Tuy; Manuel Santander y Frutos, el dimitido a puntapiés de la Habana, el traidor y usurpador enemigo de España, que anda a caza de una diócesis; ahora se llama obispo de Sebastópolis o Brihorópolis in partibus; Mariano Ciudad y Olmos, auxiliar, título de Arquelaide en la luna; Juan Benlloch, el finchado Benlloch, de Solsona; José María Salvador y Carrera, de Tarazona; Benito Muñu y López, de Lugo; José María Escudero y Ubago, de Osmá; (éste se hospeda en casa de una viuda ¡el angelito!) Tomás Mazarraza, de Ciudad Rodrigo; Vitoriano Guisasaola, de Madrid. Todos estos se albergan en casas de particulares; el último tiene familia en Santiago.

PALOS Y PEDRADAS

Hemos tenido el gusto de ver los ingeniosos aparatos que para cojer cucarachas

y escarabajos tiene a la venta un conocido industrial de esta ciudad

Se cojen a cientos con la mayor facilidad. No podría ese señor hacer un gran beneficio a Gandía construyendo unos cuantos de estos aparatos que fueran un poco más grandes, para cojer esa insólita plaga de jersuitas que se pasea todas las tardes por la vía del ferrocarril de Alcoy y sendas adyacencias?

Dice una caracterizada beata de esta población que si se metiera monja, no ingresaría precisamente en las carmelitas, ni en las de la caridad, sino en las gandulas de vida contemplativa, porque, según dice (y esto es el colmo) aquellas están expuestas a una infinidad de tentaciones y ocasiones para pecar.

Eso ya lo sabíamos nosotros desde el momento que supimos que los jesuitas y frailes tienen entrada libre en tales comunidades; pero aun prescindiendo de esto ¿para qué sirven la virtud e integridad cristianas de que tanto blasonan sino para vencer precisamente el pecado y principalmente las tentaciones lúbricas, y más tratándose de monjas y frailes que han hecho solemne voto de castidad?

Que os compré quien quiera que nosotros por nuestra parte exclamamos; ¡¡¡o!!! como Chimo el de Les viudes de la plaseta.

Quando se promulgó la ley del 29 de Julio del año 1837 cuyo primer artículo decía: «Quedan extinguidas en la Península, islas adyacentes y posesiones de España en Africa todos los monasterios, conventos, colegios, congregaciones y casas de religiosos de ambos sexos.»

Muchos alcaldes, entre ellos el de Reus, comunicaban al ministro del ramo, esto:

«En esta población se ha llevado a cabo la matanza de frailes sin ninguna novedad.»

Estos alcaldes debieron recordar la noche de la Saint Barthelemy en la que los católicos se divertieron matando hugonotes, ó estar muy hartos de la frailería, ó ambas cosas á la vez.

Leemos en «El Ampurdanés» de Figueras:

«En la tempestad que se desarrolló en este país la noche del domingo último, cayó una centella en el campanario de la iglesia de Navata, destrozando una campana y causando otros desperfectos, introduciéndose en la iglesia y rompiendo la corona que llevaba puesta el Cristo»

El milagro fué que, adosado a la pared de la Iglesia hay una era en la que se había levantado un entoldado en el que tenía lugar un baile, sin que afortunadamente el rayo causara á las muchas personas que á él asistieron otro daño que el susto consiguiente.»

Ese respeto del rayo con los bailarines, es el mentis más grande que se puede dar á aquello que constantemente predicaban frailes y jesuitas de que el baile es el camino del infierno.

¡Conque á bailar el que tenga afición!

De la «Revista» de Gandía:

«La instalación de casetas en la playa para tomar baños, resulta muy cómodo para las familias acomodadas, pero el no haber más barracón para el público que el de la orilla del mar, resulta muy inmoral. El señor Alcalde está apercebido de ello por cuanto le vemos tomando baños diariamente.

¿Qué no molestará al Sr. Boix el inde-

cente espectáculo que ofrecen los bañistas en traje de Adán?»

¡Vaya una pregunta que se hace el autor de la gacetilla!

Y con tanto pujo de moralidad, el hombre acude diariamente, según él mismo confiesa, á presenciar el espectáculo indecente.

Es mucha moral, la moral de los de la «Revista».

Barriendo hacia dentro

El Consejo de administración de una «Caja de Ahorros» de una ciudad bastante conocida por los gandienses, reunióse hace unos días para oír la lectura de la memoria anual.

Aprobada ésta, propúsose por uno de los Consejeros ó vocales el cambio de local por considerar pequeño el que actualmente ocupa.

—Conforme,—contestó enseguida otro— y para ello yo puedo ofrecer á no muy alto alquiler, un magnífico almacén que poseo.

—Protesto de esa proposición—dijo al instante otro que es dueño de la casa que actualmente ocupa la Caja—porque el público está ya acostumbrado á venir aquí y un cambio de domicilio podría perjudicar á la institución.

—Señores,—añadió otro que es maestro de obras—ya que la Caja lleva vida próspera y cuenta con bastantes recursos, por qué no construimos un edificio exprofeso?

—Muy bien pensado—añadió el último— precisamente yo poseo unos solares (que los vendería para la Caja) en los que se podría levantar un edificio hermoso.

No sabemos como habrá quedado la cosa, pero ante el desinterés de todos, algo se habrá arreglado, porque no hay nada para solucionar pronto ciertos asuntos que el desinterés y ahí está bien al manifiesto.

DISTRITO

Villalonga

Sr. Director de GANDIA MODERNA.

Muy señor mío: Hoy no voy á ocuparme del alcalde, ni del Sultán, ni de la guardería rural; aunque de estos últimos me ocuparé otro día si el alcalde no impide se realicen los propósitos que llevan de arrendar las higueras de la partida denominada «Les Machones».

¡Cosas más graves desvian mi marcha! He visto en la plaza del Mercado con un capazo para la venta muchas «Placas del corazón de Jesús», vendiéndose hasta cinco céntimos de peseta cada una, y aún así tuvieron que ir por el pueblo ofreciéndolas gratis, pues ni á cinco céntimos hay en esta villa ya quien compre Placas; en fin, Sr. Director, mire usted si eso ha venido á menos que ví por la calle á un perro que llevaba atada al rabo una de esas Placas.... ¿qué le parece?

Según he podido averiguar el dueño de una de las fábricas de cántaros que hay por aquí, creyendo sin duda hacer un negocio, hizo estas Placas, pero se llevó chasco como lo demuestra lo antes dicho.

¿Formará compañía este comerciante de Placas con el nuevo cura?

Lo averiguaré y se lo participaré, pero mientras tanto mande jesuitas que esto se vá.

Varios suscriptores de GANDIA MODERNA se quejan y con razón, que muchas semanas

no reciben dicho semanario y cuando no les falta, llegan muy tarde.

¿Podremos saber quién tiene la culpa?

Un vecino.

Villalonga 29 Julio 1902.

NOTICIAS

En las escuelas públicas de niños y niñas del vecino pueblo de Beniopa, se celebraron exámenes públicos en los días 16 y 17 del pasado mes respectivamente, presididos por la Junta Local y una comisión del ayuntamiento. A juzgar por la brillantez de los ejercicios que, según nuestras noticias, practicaron los alumnos de ambas escuelas, ya en las asignaturas del grado elemental como en las del superior, bien merecen los maestros que las dirigen por su reconocido celo y aptitudes los más sinceros plácemes de las autoridades locales y del vecindario todos, y sus discípulos las honrosas distinciones á que se han hecho acreedores. Y á propósito, recordamos en estos momentos que no ha mucho tiempo, al visitar la referida Junta la escuela de niñas, quedaron tan mal impresionados varios de los individuos que la componen por la actitud indiferente y poco delicada con que les recibió la maestra; más habiéndose reportado ésta al parecer y demostrado su celo por la educación de sus discípulas, justo es le tributemos un aplauso. Creemos también muy del caso consignar para estímulo de otros ayuntamientos de esta comarca, que la Corporación municipal de Beniopa no ha escaseado los medios de obtener muchos y lujosos diplomas de mérito con que ha agraciado á los alumnos de ambos sexos que más se han distinguido por su aplicación y buen comportamiento.

Por el ministro de la Gobernación, de acuerdo con lo propuesto por la Dirección general de Administración, han sido aprobados los arbitrios extraordinarios que la Junta municipal aprobó para nivelar los presupuestos de nuestro municipio.

Según noticias recibidas de Madrid, el expediente del nuevo Cementerio no podrá aprobarse hasta el próximo otoño, porque el Consejo de Sanidad no se reunirá en sesión hasta Septiembre, después de vacaciones.

Más vale tarde que nunca.

El jueves último celebró sesión el ayuntamiento bajo la presidencia del Sr. Alcalde y asistencia de los concejales Sres. Vives, Morera y Sempere.

Dióse cuenta del expediente de arbitrios y se acordó no dar la línea solicitada por la «Compañía del ferrocarril de Alcoy á Gandía» para la construcción de unos almacenes que han de emplazarse en la prolongación de la calle de Alcoy, interín no se recibiera la autorización oportuna de la División de ferrocarriles.

La ceremonia de colocar la primera piedra del nuevo Matadero, tendrá lugar el próximo martes.

A dicho acto concurrirán las autoridades locales y la banda municipal.

Hace ya bastante tiempo, «La Revista de Gandía», se ocupó repetidas veces, conver-

tida en bombo de elogios, de un patronazgo para la fundación de una «leprosería», y hasta nos habló de unos «jóvenes aristócratas valencianos, solteros de encumbrada posición social» que llevados de su intenso amor á la Humanidad doliente, habían venido á esta en el primer tren de una mañana del mes de Abril, solo para «tratar asuntos de vital interés que tanto afectan á los desgraciados leprosos».

Desde entonces nada ha vuelto á decir «La Revista», nada se habla del patronazgo, y nada se ve de la Colonia de leprosos, y es sin duda, porque en esto como en muchas otras cosas de los amigos del periódico *medieval* y del *Avemaria*, es más el ruido que las nueces.

Son muchos los gandienses que han pasado algunos días de esta semana en Valencia gozando de los brillantes festejos celebrados en nuestra capital con motivo de la feria. Por cierto, que todos ellos han regresado satisfechísimos del resultado de dichas fiestas que este año han sido en el concepto de todos, más espléndidas y animadas que en años anteriores.

Nosotros sentimos satisfacción inmensa por este feliz resultado y enviamos nuestra entusiasta felicitación por ello, á nuestros queridos amigos Sres. Avalos y Vinaixa presidentes respectivamente de las comisiones de festejos y propaganda.

El «Círculo de Fusión», el partido republicano y GANDIA MODERNA, se adhieron al mitin celebrado en Madrid el día 29 de Julio, aniversario de la extinción de todas las órdenes religiosas de España promulgada por la famosa ley de igual día del año 1837.

IMPRESA DE «EL SERPIS»

Anselmo Aracil 10, bajos.-ALCOY

Además del completísimo y variado surtido de objetos de escritorio que hay en este Establecimiento, se acaban de recibir los mejores lapiceros del mundo marca *La Lira*, los cuales llevan un precioso guardapuntas de metal con una bien acabada fotografía al celuloide del Excmo. Sr. D. José Canalejas.

Precio de cada lápizero 20 céntimos de peseta.

CÍRCULO

DE

Fusión Republicana

HELADOS PARA HOY

CAFÉ, HORCHATA,

LIMÓN,

MANTECADO,

LECHE MERENGADA

SERVICIO A DOMICILIO

Refrescos espumosos á 10 cts.

Zarza, Fresa, Plátano, Goma, Azahar, Agraz, Piña, Frambuessa, Grosella, Naranja, Grandina.

Imprenta de «EL SERPIS»
Calle Anselmo Aracil, 10, bajos.
ALCOY

LABRADORES

Usad para combatir el oidium (Negrilla) de vuestras viñas el

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

que es infalible en la curación de esta enfermedad. Aleja también la altisa (Blavet) la hormiga arañuela, cochinilla, etc., y es más barato que el azufre amarillo.

De venta en todos los pueblos del distrito y en

GANDIA.-Germanías, 36

ANGEL GASQUE

Acaba de recibir un magnífico surtido en artículos para señora.

HEBILLAS

PEINETAS

HORQUILLAS

CINTURONES

ABANICOS

PERFUMERIA

GANDIA

Laboratorio Químico-Farmacéutico ADROVER

Recomendamos al público en general y a la clase médica en particular, los siguientes preparados de cuya elaboración respondemos.

Licor del Polo Norte.—Verdadero elixir antiséptico, preservador de todas las afecciones dentales. Único empleado para destruir la caries y hermostrar los dientes.

Denticida infalible — Panacea infantil.—Facilita el babeo «BABA» de los niños durante la dentición y cura las enfermedades producidas por dicho babeo.

Pomada contra los sabañones.—Remedio seguro y eficaz para curar los sabañones (pruñones) en 24 horas.

Levadura soda de cerveza.—Recomendada contra las dermatosis, antrax, forúnculos, supuraciones, disipatio, disenteria, diabetes, leucorrea y enfermedades infecciosas.

Vermicida infalible. — Mata lombrices.—Remedio eficaz para combatir toda clase de lombrices intestinales.

Verdadera magnesia efervescente.—Medicamento refrescante y laxante, el más útil de cuantos se conocen y el más apropiado para nuestro clima.

EN DEPÓSITO

Carne líquida.—preparada por M. ALESSANDROWS.—Recomendada por eminencias médicas, durante la convalecencia de todas las enfermedades.

Gotas antiblenorrágicas americanas.—Remedio empírico de éxito seguro para la curación de la blenorragia (purgaciones), blenorrea, flujo blanco, por crónicos que sean.

Regenerador lácteo Suizo ó Polvos galactogogos del Dr. Jaw.—Empleado con éxito para aumentar la secreción de la leche. Muy útil para las señoras que crían.

Vacuna Suiza, del instituto vacuógeno suizo.

OBTENCIÓN DE OXIGENO

Calle Mayor.—GANDIA

La MUTUELLE de France et des Colonies

Defensa del PROLETARIADO ♦ Ahorro seguro ♦ Verdadera lotería

Por una suscripción de 600 pesetas pagadas en diez años a razón de cinco pesetas por mes, se cobra a los doce años, cuando se hace la liquidación, aumentadas las 600 pesetas y los intereses acumulados de 1.500 a 1.800 pesetas sin ninguna exposición.

Se admiten medias suscripciones de 300 pesetas, pagando dos pesetas 50 céntimos cada mes.

Pedir prospectos y extensas instrucciones en la Agencia general de este distrito, Plaza del Cuartel n.º 12, Farmacia y en las subagencias: Calle del Tosal, n.º 3, Calle Mayor, n.º 14 y Plaza de las Escuelas-Pías, n.º 6.

Imprenta de "El Serpis,"

Anselmo Aracil, 10 (bajos.-ALCOY)

En este establecimiento tipográfico, encontrará el público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases

Se hacen con el mayor esmero y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

ABONOS QUÍMICOS de Saint-Gobain

GUANO SAN GOBAIN

Sulfato de Amoniaco.

Nitrato de Sosa.

Potasas de Sulfato y Cloruro.

Superfosfatos de todas graduaciones.

Abono Víticola.

Abonos analizadores.

ANÁLISIS DE TIERRAS Y FÓRMULAS PARA TODOS CULTIVOS

Eugenio Sempere.-Germanías, 36

Gandia

PERFECCIÓN, ELEGANCIA Y ECONOMIA

NO LA BU-QUEIS SI NO ES EN LA SOMBRERÍA Y GORRERÍA DE

ROBERTO MARTINEZ

Mayor, 67

Compañía Hispano-Argelina de Barcelona



SERVICIO FIJO SEMANAL

ENTRE BARCELONA, DENIA, GANDIA y ALICANTE

por los vapores

ESPERANZA Y BESÓS

ESPERANZA

Salida de Barcelona para Denia, todos los martes.

» Denia para Gandia, » » jueves

» Gandia para Barcelona, » » sabados.

BESÓS

Salida de Barcelona para Alicante, todos los sabados.

» Alicante para Gandia, » » martes.

» Gandia para Barcelona, » » miercoles.

Admitiendo carga y pasajeros, como también transbordos para Francia é Italia.

AGENTES

Sres Viuda de Orfila, Cert, Creus y Doménech (Sociedad en Comandita) **Barcelona.**

Sr. D. Bautista Montón, **Denia.**

Sr. D. Gregorio Carratalá, **Gandia.**

Sr. D. Francisco Samper, **Alcoy.**

Sombrería y Gorrería

José Moreno

Calle Mayor, núm. 77.—GANDIA

Gran surtido de sombreros ingleses de última novedad. Grandes existencias en gorras de todas clases, á precios sin competencia. Se hacen gorras á la perfección para empleados de los Ferrocarriles, Municipio, Telégrafos y para colegial. No equivócase, calle Mayor, núm. 77. Junto al Comercio de Tejidos de Ferragut

"La Mutual Life,"

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

LA MAS GRANDE É IMPORTANTE DEL MUNDO HASTA HOY EN SU CLASE

Cuenta con un capital para fondo de garantía

en 31 Diciembre de 1901 de Pesetas 1.828, 81.200,36

Desde su organización en 1843 ha devuelto á sus asegurados más de 2.800,000,000 y todavía retiene para la seguridad y beneficio de ellos más de Pesetas 828.181,200.

A cualquier persona que haya estado al tanto de lo que atañe á los asuntos del Seguro de la vida en América se le habrá presentado claro á su mente que la Mutual Life Compañía de Seguros sobre la vida ha producido mucho más beneficio que ninguna otra institución de su clase en el mundo.

Ha repartido á los tenedores de sus pólizas un promedio mayor de pago por dividendos.

Ha pagado sumas mucho más crecidas al cedérsese las pólizas.

Ha producido mayores devoluciones en las pólizas vencidas

Ha tratado á los tenedores de sus pólizas justa y equitativamente, y con gran liberalidad, en contratos que han comprendido todos los caracteres más convenientes en el ramo de Seguros compatibles con una sana administración.

Por todo lo expuesto ha merecido la distinción que le pertenece en su conspicua posición como la mayor y mejor Compañía de Seguros sobre la vida del mundo.

Director General para España: **J. Alfredo Macveigh.**—Madrid calle Sevilla 12 y 14

Agente para el distrito de Gandia: **Pedro Estéban.**—Calle Puerto 8.

Agente General para la provincia: **J. M. Estres.**—Calle Ruzafa 52, Valencia.

SOSA PARA ESCALDAR

DE LA MEJOR MARCA

Fábrica jabones FRANCISCO SOLER